## 第二百八回国会(常会)

# 衆議院農林水産委員会

令和4年4月27日(火曜日)

### 0 般質疑

### 【答弁のポイント】 以下の質問に対し答弁

- ●五十嵐 清君(自民)
- ・配合飼料価格が高止まりした場合における支援のあり方
- ●上田 英俊君(自民)

土地改良事業がこれまでに果たしてきた農業施策上の役割

土地改良区の財政状態に対する認識及びその対応策並びに内部組織を強化する必

- 市村 浩一郎君 (維新)
- 土を使わないで野菜を生産する植物工場に対する農林水産省の見解

〇農林水産関係の基本施策に関する件 〇政府参考人出頭要求に関する件 本日の会議に付した案件

〇平口委員長 こ れ より会議を開きま

いて調査を進めます。 農林水産関係の基本施策に関する件に

でありますし、 いをしたいと思います。 価格補填対策について更なる検討をお願 れは十二分に考えられますので、 難しくなる、肥料の価格が高騰する、こ 今後、再び何かのきっかけで原料調達が 原料が偏在していることは明らかな事実 いて感謝を申し上げたいところですが、 今の国際情勢を見れば、 是非、

〇宮崎

大臣政務官

お答えをいたしま

が、まり

:、農水省の所見をお伺いいたします。,りした場合の支援も必要と考えます

格

が

. 高 止

飼料についてお伺い

いたしま

〇五十嵐委員 様々な取組をしていただ を行いまして、畜産経営への影響爰中と配合飼料価格安定制度によりまして補填配合飼料価格の上昇に対しましては、

つ合い飼



てが

高 ŧ

質問する五十嵐清議員(自民)

民主党、 〇上田委員 富山県第二区選出の上田 英俊 自 で

だいて ところでご ざいます。 いる



定的な確保本制度の安 が、委員御 を図ること る中でござ きをしてい いまして、

まして、 り込まれたところでございます。 価格・物価高騰等総合緊急対策におきま に認識をしているところでございます。 指摘のとおり、 騰の畜産経営への影響を緩和する旨、 して、配合飼料の価格高騰対策といたし このため、昨日決定をされました原油 基金の積み増し等により価格 喫緊の課題だというふう 盛高

料価格が長期間継続する場合についてのまた、御指摘がございました、高い飼 っておりますので、これらを組み合わせて飼料等の変動が反映される仕組みにな とにつきまして経営安定対策におきまし も御案内のとおり、マルキン等、畜種ご 対応でございますけれども、これは委員 て畜産農家の皆様方を支援をしてま

> 民 が 川 の と た で 温 た急流河

略

おはようございます。

ます。機会を与えていただきました委員

農林水産委員会で初めての質問であ

いう治水 せねばと て何とか 水も

上げます。 長を始め先輩、 金帰火来、 週、 同僚の皆さんに感謝申 富山と東京の 往

実感しております。 農作業の姿を見て、 農は国の基であります。しかしながら、 本格的な春の到来を ありますが、

地元の風景であるとか春

海外輸出等、明るい話題もあります。な課題がある一方、農林水産省を挙げて さらに、円安による追い打ち等、 農業を取り巻く環境は、 人口増加による食料安全保障等の国家的 しさを増しております。また、世界的な るとか、輸入穀物、農業用資材の高騰、 米価の下落であ より厳

部川、早月川、常願寺川、神通川といっ闘いでありました。富山平野を流れる黒 とか、畜産など、その幅広さといったも あるとか、果樹であるとか、花卉である 業の多様性、主穀作であるとか、 のを改めて認識をしております。 北は北海道から南は沖縄まで、日本の農 に出席をさせていただきまして、改めて、 党の政務調査会の部会であるとか調査会 さて、私の住む富山県の歴史は水との 初当選後、この農林水産委員会、また、 園芸で

れに対し を財産を

質問する上田英俊議員(自民)

大変収穫の少ない水田単作地帯を、先人いる、そうであるがゆえに水が冷たい、 河川水は川を通らず導水管を通ってきて を出して、 る温照水路であるとか、そういった知恵 客土、また、太陽に当たる面積を広くす か、あるいは、粘土質の土を入れる流水 の方々は、合口幹線用水の建設であると いは、電源開発の河川であるがゆえに、 の高 俗に言うざる田であるとか、 御労苦によって、今日では大 い穀倉地帯を形成しておりま

礎的構成要素となります。 導といった農業技術の振興とともに、 担い手対策であるとか、あるいは普及指 いわゆる土地改良事業が、農業就業者、 業資源の整備である農業農村整備事業、 農業用水等、 農業の生産振興には、農地、土ですね、 水であります、といった農 基

せていただきます。 今回は、土地改良事業に絞って質問

ども、対象面積約三千六百ヘクター 俗に言う土地なし非農家でありますけ 出しておりますが、私は、床屋の長男で、 昨今、土地持ち非農家という言葉が ル れ

事長 する土地

ただきます。 思させてい で だい で の ま さ す 経 一験に 現 場

業 改 ま ず、、 生 良 0) は 産 法 整 第 備 土  $\mathcal{O}$ 

たいており

させていた野長を務め

土地改良区、土地改良事業は、今日に至地改良事業が定義づけられております。 及び開 識といったものをまず確認したいと思い たと考えるものでありますが、当局の認 村の整備に大変大きな役割を果たしてき るまで、生産振興であるとかあるいは農 生産の増大等がうたわれ、第二条では 発、 農業の生 産性の 向上、 農業 土 総

11

#### 宮宮 大臣政 務官 お答えを V た L ま

盤である農地や農業水利施設を整備をす土地改良事業は、農業生産の重要な基 強靱化を図る事業でございます。 ることで農業競争力の強化と農村の国土 土地改良事業は、農業生産の重

ざい

実現をいたしております。 農地の集積率、集約化率の大幅な向 されてきました土地改良事業につきまし 産物の生産性の向上でございますとか、 通じまして、地域特性に応じた多様な農 ては、農地の大区画化、排水改良などを 含めて、これまでに全国で連綿と実施を 上田先生からお話がございましたよう 富山での取組、また先生の御尽力も 上を

災対策によりまして、農業用水の安定供また、農業水利施設の整備や防災・減 ふうに認識をしているところでござい 極めて大きな役割を果たしているという の安全、安心な暮らしの実現を図るなど、 健全な水循環の維持形成や農村地 ま 域

を果たすとともに、農業水利施設の管理おきまして地域の合意形成に重要な役割 をされております土地改良区につきまし 給でございますとか農村地域の防 主体といたしまして、 通じた担い手への農地の集積、 ては、土地改良事業の実施、 また、 地域の農業者の皆さん方で組 農業用水の 積、集約化に、農地整備を 災、 安定 減供

うに、土地改良区の規模等も多様だとい

うふうに認識しておりますが、全般的

地改良区の財政状態は大変厳しく、さ

が結果として、

災を図る上で地域の中心的な役割を果た している



ります。 里 〇上田委員 |ネットであろうというふうに思って まさしく水と土と里、 水土

お

けでありますので、対象面積の増加によ増加するということはまず考えにくいわとしており、今日では、その対象面積がから納められる経常賦課金を主な収入源 いうふうに認識をしております。組合員利潤の追求を目的とした団体ではないと る増収といったものはなかなか見込め そうはいっても、民間企業のように収益、 とか、あるいは農産物価格が低迷する中、 い。さらに、今日的な米価の下落である ものを受けておりますけれども、やはり、 するがゆえに税制上の優遇措置といった ならないというのが現状であります。 経常賦課金の値上げといったものもまま さて、 もちろん、日本全国の農業が多様なよ 土地改良区は、 高い公共性を有 な

> たしますが、土地改良区の財政状態に さらに、土地改良区が持つであろう、 と思います。 とが農業の振興に大切だというふうに考 といったものをやはり強化するというこ する認識とその対応策、また、内部 大変蓄積されにくくなっていると推察い つべきであろうノウハウといったものも 高齢化が進行していく、その結果として、 えますけれども、 体制も少人数であるとか、 当局の所見を伺 ある いたい 組 V 持 織対

〇宮崎 大臣政務官 お答えを 11 た ま

おり、土地改良区の総会におきまして皆理事長でございますのでよく御案内のと賦課金の水準につきましては、先生はを確保しておられるわけでございます。 非常に難しいというお声も聞かせていたなか厳しい農業の状況の中で、引上げがも、全国を回らせていただく中で、なかとになるわけでございますけれども、私 様の総意の下に決めていただくというこ ては、上田先生お話がございましたよう 施設の新設、 の皆様方で話し合っていただくというこ も、その引上げにつきましては、関係者 とになっておるわけでございますけ 事業などを活用いたしまして必要な経費 れども、そのほか、国や都道府県の補助 財源としておられるわけでございますけ に、組合員から徴収をする賦課金 いますけれども、その実施に当たりまし 管理を担っていただいているわけでござ 地改良区につきまして 更新でございますとか維 を主な れど

ことも重要だというふうに考えておると そして業務の効率化を図っていくという には、補助事業の有効なか、土地改良区の財政基 念活用、

だいているところでございます。

ころでございます。 国といたしましても、

充も図られましたけれども、そういった災、減災の取組について事業、制度の拡 支援をさせていただいたり、先般成立を営基盤の強化に資する、そういう取組を ころでございます。 ところを支援をさせていただいていると 定期的な修繕、保全でございますとか防 いたしました土地改良法の改正によりま 強化事業によりまして、 して、土地改良施設維持管理適正化事業、 土地改良区の運 土地改良区体

支援をしてまいりたいと考えておりま 実な運用、必要な予算の確保に努めまし 見を聞かせていただきながら、 させていただいたところでございます。 をより一層サポートできるように措置を いうことによりまして、 の業務を見直しをさせていただきまし まして、全国連合会及び都道府県連合会 て、工事の受託実施を可能とする、そう て、土地改良区の組織運営基盤の強化を 今後とも、しつかり現場の皆様の御意 同様に、改正土地改良法により 脆弱な事業体制 制度の着

### 〇市村委員

いての御見解を賜りたいと存じます。 務官の方から、植物工場ということにつ も大変重要だと私は思っていますが、政 うに考えています。また、これは有事に いうやり方もあるのではないかというふ わゆる土を使わないで生産をしていくと 産については、植物工場という形で、い 私は、やはり、今後、一つ、 最後に、政務官、お待たせしました。 野菜の生

〇宮崎大臣政務官 お答えをいたしま

> 天候に左右 て、季節や よりまし 環境制御に も、高度な すけれど でございま

能であり、 されずに安 定供給は可

地域や土地 のように、 委員御指摘

農産物の安定供給に向けた新たな農業の を選ばないという利点があることから ところでございます。 形態として注目をさせていただいている

ございますとか、人工光型植物工場では こういう課題があるところでござい 光熱費などの運営費用も大きいというこ 的に栽培可能な品目が限られてしまう、 とでございますので、レタス類など経済 がやはり相当かかるというようなことで 一方で、建物や栽培装置等の導入費

ございますので、その普及も図っていき たいと考えております。 に支援をさせていただいているところで によりまして、モデル的な取組を重点的 るスマート技術を活用した施設整備など か、産地生産基盤パワーアップ事業によ 業づくり総合支援交付金でございますと 農林水産省といたしましては、 強い農

(以下略

